



Efraín de Jesús Gordillo García

Resumen: Epidemiología Social

**Investigación Epidemiológica
Avanzada**

PASIÓN POR EDUCAR

4°A

Epidemiología social

La epidemiología social es la rama de la epidemiología que se encarga de estudiar la distribución y los determinantes sociales del estado de salud.

Esta se basa en el estudio de las condiciones sociales y de cómo éstas influyen y determinan la situación sanitaria de las poblaciones. En años recientes ha nacido un vínculo más fuerte entre la epidemiología y las ciencias sociales estimulado por la necesidad de reconocer y documentar el amplio espectro de los determinantes de la salud, desde el nivel micro en que operan los factores biológicos individuales hasta los niveles macro que expresan las condiciones sociales en que viven las poblaciones, dando nacimiento a la llamada epidemiología social. La preocupación principal de la epidemiología social es el estudio de cómo la sociedad y las diferentes formas de organización social influyen la salud y el bienestar de los individuos y las poblaciones. En particular, estudia la frecuencia, la distribución y los determinantes sociales de los estados de salud en la población. De esta forma, la epidemiología social va más allá del análisis de factores de riesgo individuales e incluye el estudio del contexto social en el cual se produce el fenómeno salud-enfermedad. Una preocupación constante y vigente en el paisaje sanitario mundial es la presencia de desigualdades -particularmente desigualdades sociales- en salud. La epidemiología social permite incorporar en el enfoque etiológico tradicional de la salud pública la experiencia social de las poblaciones y por lo tanto permite un mejor entendimiento de cómo, dónde y por qué las desigualdades afectan la salud.

En tal sentido, la epidemiología social puede aportar significativamente al proceso de gestión sanitaria y la reducción de las inequidades en salud.

La epidemiología social como se menciona antes engloba muchos factores los cuales influyen en la salud; algunos estos factores son: Discriminación, Epidemiología psicosocial, Género, sexismo y sexo, Género, sexismo y sexo, Pobreza, deprivación (material y social) y exclusión social, Pobreza, deprivación (material y social) y exclusión social, Teoría eco social de distribución de enfermedades, Perspectiva del curso de vida, Biologización de la inequidad social, Encarnación o corporización, Derechos humanos y justicia social, sin

embargo muchas veces no llegamos a medir la influencia que tienen estos factores para desequilibrar la salud, ya que para mantener la salud engloba estar casi al cien por ciento con los factores antes mencionan que nos llevan al desequilibrio de esta.

Discriminación: proceso por el cual uno o varios miembros de un grupo socialmente definido son tratados de manera diferente (sobre todo, injusta) por pertenecer a dicho grupo, puede llegar a influir en su salud ya que por los regular estas personas no son atendidas como debería ser, por pertenecer a alguna etnia y simplemente por su situación económica.

Epidemiología psicosocial: las respuestas conductuales y biológicas endógenas a las interacciones humanas, la posibilidad de dañar la salud que entraña el estrés psicológico, que es generado por circunstancias desesperadas, tareas insuperables o la falta de apoyo social, sin embargo, este es un tema de salud poco tomado en cuenta sin embargo hoy en día, se ha aumentado el índice de mortalidad por estrés psicológico muchas veces por la falta de recursos para poder llevar una vida equilibrada

Género, sexismo y sexo: El género es un concepto social relativo a las convenciones, roles y comportamientos ligados a la cultura que se asignan a hombres y mujeres, niños y niñas, así como las relaciones recíprocas entre estos...""... el sexismo implica relaciones de género inequitativas y se refiere a las prácticas institucionales e interpersonales según las cuales los miembros del grupo de género dominante (generalmente los hombres) acumulan privilegios mediante la subordinación de otros grupos de género (por lo común las mujeres) y justifican esas prácticas mediante ideologías de superioridad, diferencias o desviaciones innatas... el sexo es un concepto biológico basado en las características biológicas que permiten la reproducción sexual

Género, sexismo y sexo: el sexo es un concepto biológico basado en las características biológicas que permiten la reproducción sexual...

Pobreza, privación (material y social) y exclusión social: a pobreza está asociada a carecer o que se le nieguen a uno los recursos suficientes para participar

de manera significativa en la sociedad... la privación se puede conceptualizar y medir, en el nivel individual y colectivo, en relación con la privación material, que abarca "las carencias alimentarias, de ropa, de alojamiento, de servicios domésticos, ambientales, de ubicación y de trabajo (remunerado o no)", y la privación social, que se refiere a los derechos con respecto a "empleo, actividades familiares, integración a la comunidad, participación formal en las instituciones sociales, recreación y educación..."

Perspectiva del curso de vida: la manera en que el estado de salud a cualquier edad, para una cohorte de nacimiento determinada, refleja no sólo las condiciones contemporáneas sino la encarnación de las circunstancias vitales anteriores, desde la etapa intrauterina en adelante... "

Derechos humanos y justicia social: todos los seres humanos nacen libres e iguales en dignidad y derechos.

Conclusión:

Como bien hemos aprendido la epidemiología social es aquella rama de la epidemiología la cual se va encargar de poder estudiar todos los determinantes sociales e individuales que tiene una persona o una población en general, pero la epidemiología social también nos ayuda a entender de mejor manera de cómo y dónde las desigualdades pueden llegar afectar la salud de una población o de una persona; sin embargo una vez identificado todos estos factores determinantes podemos decir que para que una población este bien no solo dependerá de aquellas personas que están frente a un país, si no también de toda la población en conjunto, ya que la misma sociedad muchas veces influye a que sigan las desigualdades, la inequidad y la discriminación principalmente, sin embargo decimos que para que una población este bien, también necesitara de servicios básicos municipales, infraestructuras en la población, empleos, acceso a servicios de salud cercanos, e ingresos económicos adecuados para un buen estilo de vida, aunque puedo afirmar que en un país en vía de desarrollo es casi nulo de que pueda llegar todos esos aspectos, ya que aun no se cuenta con la economía para implementarlo y la lejanía de las poblaciones lo hace aun mas difícil, sin embargo podemos decir que los

principales determinantes sociales son aquellos que son generados por la misma sociedad.